

MURS EN PIERRES SÈCHES

Chantier de rénovation à Vernamiège

Sur mandat et en collaboration avec la commune de Mont-Noble, la Fondation Actions Environnement et 18 de ses civilistes ont restauré, ce printemps, un imposant mur de pierres sèches à Vernamiège.

La Fondation Actions Environnement (FAE) a rénové un imposant mur de pierres sèches entre le 15 avril et le 24 mai dernier. Situé le long du Chemin de la Fontanette, cet ouvrage présentait différents signes de dégradation dus au temps. « Il était important de restaurer ce mur qui soutient le terrain en-dessus et protège le chemin pédestre en-dessous. En outre, le fait de le remettre sur pied représente une grande plus-value pour une faune et une flore spécialisée et, donc, pour la biodiversité locale », commente François Biollaz, Conseiller Communal.

Le mur rénové en 2024, après remise en état du terrain.



Le mur restauré mesure quelques 46 mètres de long et plus de 2,5 mètres de haut en moyenne. « Ce projet s'est révélé particulièrement exigeant, en raison notamment de l'ampleur des travaux de préparation nécessaires et de la hauteur du mur », souligne Daniel Eichenberger, du département murs de pierres sèches de la FAE. Le chantier de rénovation s'est étalé sur six semaines et a occupé au total 18 civilistes et deux chefs de chantier de la fondation. Sans compter les travaux de préparation et de remise en état exécutés par les Travaux publics communaux et l'entreprise David Moulin. Pour la construction, des pierres provenant de la carrière de St-Léonard ont été utilisées en plus de celles disponibles sur place. « Nous sommes particulièrement fiers de cet ouvrage qui allie à la fois esthétique, durabilité et authenticité dans sa construction », conclut Daniel Eichenberger.

« Une fois de plus, je tiens à saluer le savoir-faire et la qualité du travail exécuté par les chefs de chantier, les civilistes et les Travaux publics communaux. Ce travail, soutenu et subventionné par le Service cantonal des forêts, de la nature et du paysage, participe au maintien d'un savoir ancestral et de la qualité de nos paysages. » François Biollaz, Conseiller Communal.

Une collaboration fructueuse

La commune de Mont-Noble et la Fondation Actions Environnement entretiennent un partenariat fructueux depuis plusieurs années. Elles ont déjà réalisé six chantiers de murs de pierres sèches ensemble - quatre fois avec des adultes bénévoles et deux fois avec des civilistes - et rénovés ainsi plus de 120 mètres linéaires de murs. Une classe de l'école de Mont-Noble avait également pu visiter le chantier en 2023 à la grande joie de toutes et tous. La collaboration entre la FAE et la commune touche également d'autres thèmes que les murs de pierres sèches. Comme dans d'autres communes valaisannes, la fondation intervient en effet sur mandat du Service cantonal des forêts, de la nature et du paysage afin d'aider les exploitants agricoles à entretenir par exemple des prairies et pâturages secs.

Fondation Action Environnement & François Biollaz

La nature a repris ses droits sur le mur reconstruit en 2023 par des adultes bénévoles, créant un écosystème dynamique. Les plantes se sont adaptées aux interstices entre les pierres, favorisant la biodiversité locale et prouvant l'importance écologique de la restauration de tels ouvrages. Un tel travail permet donc de préserver un patrimoine culturel tout en revitalisant un écosystème.



Les chantiers de restauration des murs de pierres sèches sont organisés par la Fondation Actions Environnement (FAE). Avec des élèves, des adultes bénévoles et des civilistes, la FAE entretient depuis 1976 des zones naturelles protégées, répare des murs de pierres sèches, aménage des sentiers, épierre et débroussaille des prairies ou entretient des bisses. Elle finance nombre de ses actions grâce aux dons et soutiens qu'elle reçoit.

Informations relatives à la Fondation Actions Environnement:

www.umwelteinsatz.ch